

REPORTE OPERACIONAL

Enero - Marzo 2023

LAGO AGRIO

CIFRAS RELEVANTES:

Asistencia Directa



32.4K

PERSONAS ASISTIDAS*

12%
Niñas

17%
Niños

34%
Mujeres

37%
Hombres

Apoyo al Estado

3
Instituciones
apoyadas

198
Funcionarios
capacitados

Apoyo a la Comunidad

559
Personas de
comunidades de
acogida asistidas

297
Personas de la
sociedad civil
capacitadas



*Personas asistidas: Solo se toma en cuenta beneficiarios directos y nuevos. No se incluye personas de la comunidad de acogida. ** Mapa muestra los cantones en donde se realizó algún tipo de intervención por parte de miembros del GTRM durante el periodo de reporte.

Contexto Local

A inicios del mes de enero ocurrió un deslave de gran magnitud que desconectó a las ciudades de San Juan de Pasto y Popayán ubicadas al sur de Colombia; dada la circunstancia de la vía inhabilitada y las noticias de su apertura hasta el 20 de febrero, la población en movilidad humana optó por tomar la carretera que conduce a La Hormiga (cabecera municipal del Valle del Guamuez en el departamento del Putumayo) ocasionando un visible incremento del flujo de población refugiada y migrante que decidió hacer su tránsito por el puente internacional San Miguel, ubicado en Sucumbíos.

Este incremento se evidencia en el Sistema de Monitoreo de Fronteras y Caracterización de Flujos -SMFCF- del GTRM, estimando que para el mes de enero entraron 7.888 personas de nacionalidad venezolana por la provincia de Sucumbíos, mientras que salieron 2.400 personas, es decir, un aproximado de 254 entradas diarias y 77 salidas por día. Para febrero fue notorio el impacto de la emergencia ambiental del vecino país, pues el flujo norte-sur aumentó a 9.666 personas y las salidas fueron de 1.895 personas (con un aproximado de 345 entradas por día y 68 salidas diarias). Finalmente, para marzo las cifras tuvieron una ligera disminución que apunta a la regularidad del flujo en los próximos meses, las entradas fueron de 8.900 en el mes, mientras que las salidas estuvieron por las 1.260 personas

(A diario entraron aproximadamente 287 personas y salieron 41).

Ante todo este panorama, fue positivo identificar que la situación fluyó sin inconvenientes y no se reportaron casos de seguridad o aglomeración de personas relacionado al aumento del flujo migratorio. Sin embargo, se alertó por parte de cooperantes en Colombia sobre brotes de sarampión en personas en tránsito, especialmente en niños y niñas, donde algunos casos fueron abordados desde este país y también referenciados a los servicios de salud e información presentes en el territorio ecuatoriano. Este esfuerzo se debe al compromiso del enlace territorial binacional con las respectivas contrapartes de ambos lados de la frontera.

Durante los meses de reporte se pudo identificar gracias a los monitoreos de frontera, que varios grupos familiares y personas solas en tránsito que arribaban al Puente Internacional San Miguel no contaban con información suficiente sobre los requisitos migratorios para realizar los pasos de entradas y/o salidas, y en ese sentido, optaban por pernoctar en la intemperie al no poder cruzar la frontera de manera regular, expuestos a peligros y riesgos relacionados con la cooptación ilícita y redes de trata y tráfico que atentan sobre la integridad y vida de la población refugiada y migrante en necesidades.

RESPUESTA

Frente a la respuesta interagencial de la provincia, en materia de **alojamiento**, se registra 2.409 refugiados y migrantes asistidos con provisión de **alojamiento temporal** en albergues y hoteles; esta asistencia sobre todo fue dirigida a la población en tránsito, mientras que se llega a un alcance de 236 personas con vocación de permanencia que accedieron al apoyo individual para **arriendo** por primera vez. Paralelamente, 85 personas fueron **informadas, orientadas y asistidas para el ejercicio de derechos de vivienda y propiedad**. En el ejercicio de asistir con artículos no alimentarios (NFI's) en **menaje de casa**, se registran 218 refugiados y migrantes beneficiados. Así mismo, la localidad entregó 1.234 insumos de higiene, 410 **kits** viajeros, de abrigo, y con insumos para bebés.

En cuanto a la **asistencia alimentaria** se reporta un alcance de 16.038 personas asistidas en programas de alimentación **de una sola entrega**, y 2.379 asistencias en programas **recurrentes** de alimentación. Por otro lado, y a través de **albergues y comedores** se siguen presentando números importantes alcanzando 1.454 nuevos refugiados y migrantes en el trimestre, mientras que se obtuvo un alcance de 1.744 asistencias en los mismos espacios, de forma **recurrente**. Además 15.742 personas nuevas de la misma población recibieron **asistencia directa en alimentación** a través de vouchers y/o cupones.

En la entrega de Intervenciones Basadas en Efectivo (**CBI** por sus siglas en inglés), que consiste en el programa de provisión de transferencias monetarias multipropósito, 2.054 refugiados y migrantes fueron asistidos con efectivo multipropósito con una **única entrega**, 239 personas fueron asistidas por primera vez con efectivo multipropósito con **varias entregas**, y 43 personas recurrentes bajo la misma asistencia.

Por otro lado, las intervenciones de **salud** directas de los socios del GTRM alcanzaron a 125 personas venezolanas que recibieron **atención primaria** de salud y otras 143 personas venezolanas con atención psicosocial. Así también, 109 personas de la población target recibieron **medicinas de manera directa**, incluyendo vouchers para compra de medicinas y pago de exámenes o tratamientos directos; mientras que 70 accedieron a métodos anticonceptivos y preventivos entre hombres, mujeres, niños, niñas y adolescentes (NNA) y población LGBTQ+. Se registran además 50 personas que se realizaron pruebas rápidas de VIH, Sífilis, Hepatitis B y Hepatitis C.

Las asistencias en **protección** durante el trimestre se dieron sobre todo en la orientación para el **acceso al asilo** alcanzando a 700 personas y la orientación para el **acceso a**

servicios migratorios a 1.607 personas. Se identificaron 177 refugiados y migrantes con **necesidades específicas de protección**, de los cuales un número considerable fue referido a servicios especializados. También, 148 personas fueron asistidas directamente para la **obtención de documentación** tales como visas humanitarias, pasaportes venezolanos (renovación/prórroga), cédulas ecuatorianas, entre otros trámites.

Dentro del contexto de **violencia basada en género (VGB)** se registra a 1.075 refugiados y migrantes, de las cuales el 77% de las asistencias se destinaron a mujeres, niñas y población LGBTQ+ que accedieron a **servicios para sobrevivientes de VBG**, durante los meses de reporte. El GTRM logró llegar a 104 personas de la sociedad civil y funcionarios públicos **capacitadas para el abordaje de la VBG**; adicional 2 **espacios seguros** para sobrevivientes de VBG fueron fortalecidos.

En cuanto a la **protección a la infancia**, se reportan 36 casos de niños, niñas y adolescentes (NNA) no acompañados o separados que fueron **identificados y asistidos** a través de los socios del GTRM. Paralelamente, durante el trimestre se llegó a 40 NNA que fueron incorporados en procesos de **medidas de protección** que garantizan el interés superior del niño. De esta población, 25 niños y niñas de 0 a 12 años en situación de riesgo fueron **referenciados** al sistema de protección. Adicionalmente, 342 NNA venezolanos recibieron **apoyo psicosocial**. Se capacitaron a 262 funcionarios de instituciones públicas y personas de la sociedad civil en **protección de la niñez**.

En el periodo de reporte, 364 personas venezolanas **accedieron a iniciativas -por primera vez- de integración** que buscan fomentar el emprendimiento, con actividades como cursos de empleabilidad y de emprendimiento, entrega de capital semilla o apoyo al consumo, así como de materia prima y herramientas para emprendimientos; mientras que 15 refugiados y migrantes continuaron como **recurrentes** en iniciativas vigentes de este tipo. Además, durante el trimestre se llegó a 8 funcionarios de instituciones públicas **capacitados y sensibilizados en acceso al trabajo y legislación laboral** con énfasis en movilidad humana. Cabe destacar que 8 emprendimientos constituidos fueron fortalecidos.

En la localidad los socios del GTRM realizaron diferentes iniciativas en **WASH** de instalaciones mejoradas y/o establecidas (incluyendo unidades educativas, unidades de atención médica; centros de protección-tránsito, entre otros) alcanzando a 1.234 personas beneficiadas de estas intervenciones. En este periodo de reporte, se equipó y

mejoró 3 *espacios público* de la localidad. Finalmente, se reportan 1.167 personas refugiadas y migrantes asistidas con

transporte humanitario interno.

BRECHAS Y PRIORIDADES

BRECHAS

Brechas de información detallada del flujo de población en movilidad humana en frontera, y en puntos donde podría ingresar la población. Además, se visualiza la necesidad de información sobre regularización migratoria, ingreso regular e irregular, rutas seguras y mecanismos de denuncia (rutas de protección).

Fortalecer la respuesta de la asistencia humanitaria a personas refugiadas y migrantes con necesidades en alojamiento; en específico para NNA separados y no acompañados. Adicional, se identifica la necesidad de contar con kits de higiene.

Se identifica la necesidad de trabajar en una ruta de atención interna para contextos similares como el ocurrido en el trimestre, cuando existe una alta demanda del flujo migratorio.

PRIORIDADES

Retomar el monitoreo de frontera fortalecido, donde participan varias organizaciones del GTRM local y realizar acercamientos con directivos del Terminal del Puente San Miguel para ubicar un punto de información con turnos en temas de prevención de VBG y trata y tráfico de personas, enfocado a rutas seguras.

Dado el incremento de personas en movilidad humana, el GT-WAN realizará una coordinación de entrega de NFI's, así como el monitoreo de reportes de situación en el terminal y las asistencias entregadas. Los socios, junto a la Junta Cantonal de Protección de Derechos, prepararán una ficha para la identificación y remisión de casos de NNA no acompañados.

Generar una reunión bilateral en el Puente Internacional San Miguel, con alianzas interinstitucionales de ambos países, articulando e intercambiando experiencias entre el GTRM local y la contraparte de Colombia en el GIFMM local. Así mismo, para la identificación de casos de trata de personas se continuará con la coordinación entre las diferentes organizaciones, DINAPEN e instituciones del Estado.

ORGANIZACIONES – GTRM LAGO AGRIO

ACNUR | ADRA | Alas de Colibrí | Cáritas | Cruz Roja | COOPI | FUDELA | FUNDER | GIZ | HIAS | MSC | NRC | OIM | ONU-Mujeres | PMA | SJR | UNFPA | UNICEF | Fundación Leónidas Proaño | Federación mujeres de Sucumbíos | Centro Puerta Violeta | Fundación Lunita Lunera | Fundación Tarabita | CISP | Redes con Rostro